



Declaración oficial del CEPREDENAC

Estimados Representantes a la V Plataforma Regional de Reducción de Riesgos de Desastres en las Américas.

Reciban en nombre del Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres Naturales en América Central – CEPREDENAC – nuestro más afectuoso saludo en este evento en seguimiento a la implementación de los resultados de la Tercera Conferencia Mundial de las Naciones Unidas sobre la Reducción del Riesgo de Desastres, realizada en Sendai.

Agradecemos la recepción y apoyo de las autoridades del Gobierno de Canadá y el acompañamiento que la región centroamericana recibe de la Oficina de las Naciones Unidas para la Reducción de Riesgo de Desastres – UNISDR.

Centroamérica es una región de alta vulnerabilidad

- En años recientes, los países de Centro América han incrementado su vulnerabilidad ante el impacto de amenazas naturales y de eventos extremos asociados a la variabilidad climática y el cambio climático que demanda la articulación para reducir la pérdida de vidas y medios de vida.
- El crecimiento de la población, la dinámica de degradación ambiental y la concentración de los activos bajo contribuyen a una mayor exposición.
- Según el Informe Regional del Estado de la Vulnerabilidad y Riesgos de Desastres en Centroamérica de 2014, los efectos económicos más visibles son: *Cambio de los patrones de migración; aumento de la vulnerabilidad a los choques de la economía internacional; daños a la economía en las áreas costeras; cambios en la productividad agrícola; pérdida de biodiversidad; aumento del gasto en la prevención, adaptación y mitigación junto con inversión adicional en infraestructura y en la relocalización de la población y las actividades económicas.*
- En América Central, se hacen esfuerzos, compromisos e inversiones para actuar incluyendo la gestión integral del riesgo y mejorar los mecanismos

de planificación, la normativa, la organización del territorio, la transferencia financiera de riesgo y la regulación para actuar sobre los riesgos.

Lo ocurrido con el Huracán Mitch en América Central en 1998 y los esfuerzos de reconstrucción en los países afectados, contribuyeron al análisis y avance en la gestión integral del riesgo de desastres, esto ha fortalecido los acuerdos internacionales ante las recurrentes pérdidas y daños por el efecto de los desastres.

- El desafío para el CEPREDENAC es transformar la visión de corto plazo, hacia la prevención y la reducción de los riesgos que provocan los desastres.
- Los países deben hacer previsión y reducción de riesgo aplicando gestión prospectiva.
- Este cambio de paradigma exige compromiso de todas y todos.

Con estos antecedentes, el CEPREDENAC, cuenta con la Política Centroamericana de Gestión Integral de Riesgo de Desastres (PCGIR), aprobada por Jefes de Estado y de Gobierno en el año 2010.

El objetivo de la PCGIR es: *“Dotar a la región centroamericana de un marco orientador en materia de gestión integral del riesgo de desastres, que facilite el vínculo entre las decisiones de política con sus correspondientes mecanismos e instrumentos de aplicación, entrelazando la gestión del riesgo con la gestión económica, la gestión de la cohesión social y la gestión ambiental, desde un enfoque integral (multisectorial y territorial), de respeto y garantía de los derechos humanos, y considerando la multiculturalidad y la Equidad de Género”.*

La PCGIR ha contribuido en:

- La preparación de políticas, marcos jurídicos, planes y estrategias de gestión integral de riesgos nacionales en los 6 países;
- El establecimiento de alianzas con diversos sectores en función de prioridades y cumplimiento de los marcos globales, regionales y nacionales;
- El desarrollo e implementación de instrumentos, protocolos y mecanismos para orientar la actuación conjunta y coordinada de los países de Centroamérica;
- El fomento del manejo de información y del conocimiento científico-técnico en la toma de decisión; y
- El abordaje territorial y la aplicación de enfoques de derecho, género, interculturalidad e inclusión.

Esta Política constituye el instrumento clave para articular los esfuerzos centroamericanos en la Reducción de Riesgo de Desastres.

A partir del año 2016, el Consejo de Representantes del CEPREDENAC, aprobó la realización de la actualización y la armonización de la PCGIR con el Marco de Sendai para la Reducción del Riesgo de Desastres 2015-2030.

En el próximo mes de Agosto, se celebrará el IV Foro Consultivo de la PCGIR, para divulgar la PCGIR, la cual será entregada a los Jefes de Estado y de Gobierno de las naciones de América Central en diciembre del 2017.

Es por ello que, como países y región Centroamericana en condiciones de alta vulnerabilidad, expresamos la necesidad de reforzar las acciones para reducir el riesgo de desastres y encaminarnos a nuestro desarrollo sostenible y seguro.

Consideramos pertinente avanzar en:

- El fortalecimiento de las instituciones y sistemas de gestión integral de riesgo de desastres.
- La disponibilidad financiera, técnica y científica que permita la adecuada asistencia a la población.
- El apoyo de la Cooperación Internacional a la región centroamericana.
- Mejor preparación y articulación con los sectores para implementar la gestión integral del riesgo de desastres.
- El incremento y desarrollo de capacidades locales para la gestión local del riesgo.
- El mejoramiento de nuestros procesos de ordenamiento territorial y el aseguramiento de comunidades resilientes.
- Acciones de blindaje de la inversión social.
- Mayor articulación para reducir el riesgo de la seguridad alimentaria y nutricional.

Reiteramos nuestro agradecimiento al Sistema de las Naciones Unidas, al Gobierno de Canadá, a las instituciones y personas que han hecho posible la celebración de esta V Plataforma Regional. Muchas Gracias.